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Социальная 
хроника 2023 А учебный год уже в пути

РФ. Острая нехватка
30-летних работников

Российский рынок труда в ближайшее
время потеряет треть наиболее востребо-
ванных работников в возрасте от 30 до 39
лет, заявила вице-премьер Татьяна Голико-
ва. «Это самый востребованный персонал,
самый готовый к изменениям. Их количество
сокращается на 30%», – сказала она. Одно-
временно, по словам Голиковой, растет чис-
ло молодых и более возрастных работников.
Вице-премьер отметила, что наибольший
дефицит кадров и возрастной дисбаланс на-
блюдается в таких отраслях, как промыш-
ленность, транспорт и строительство. 

Республика Татарстан. Забастовка
из-за невыплаты зарплаты

В Нижнекамске рабочие московской ком-
пании «Сферастрой» устроили забастовку на
территории «Нижнекамскнефтехим». Причи-
ной «бунта» стала невыплата заработной
платы. Рабочим задерживают ее уже три ме-
сяца. После начала забастовки по требова-
нию прокуратуры возбуждено уголовное де-
ло. 

РФ. Школы 
переводят на удаленку

Школьников из Коми, ХМАО, Мурманской
и Томской областей отправили на удаленку.
В Югре уже перевели на дистант 19 школ.
После снятия ограничений школьникам по-
требуется справка о том, что они здоровы,
чтобы вернуться в школу и не распростра-
нить заразу. 65 классов в 16 школах закрыты
на карантин в Омске. Детей отправили на
дистанционное обучение. 

Новосибирская область. Больше
половины новых школ не ввели

Из запланированных четырнадцати школ
до конца 2023 года в эксплуатацию сдадут
только шесть, сообщает министерство об-
разования региона. Причина задержки
строительства школ – «удорожание, то есть
пересмотр проектно-сметной документа-
ции», а также нарушение строительных тех-
нологий. А ведь президент лично попросил
губернатора Андрея Травникова уделить
особое внимание решению проблемы об-
учения в две смены в школах. 

Республика Дагестан. Жители села
начали ремонт дороги сами

Жители села Джавгат неоднократно про-
сили администрацию Кайтагского района
отремонтировать дороги. Но в бюджете на
ремонт нет средств. Люди сами собрали
деньги и засыпали дорогу гравием. Теперь
они собирают деньги на асфальт. Раньше
они несли больных несколько километров к
врачам на носилках.

РФ. Больницам нечем лечить
диабетиков

В России возникли сбои с поставками си-
стем непрерывного мониторинга глюкозы, не-
обходимых для пациентов с диабетом, со-
общила директор НМИЦ эндокринологии На-
талья Мокрышева. Это произошло, поскольку
комплектующие к таким системам попали под
санкции: их отнесли к продукции двойного на-
значения. Аналогов в стране нет. Сейчас
Минздрав и экспертный центр НМИЦ ищут
альтернативных производителей устройств.  

Приморский край. Арестованы 
виновники затопления 
Уссурийска

Приморское управление Следственного
комитета возбудило уголовное дело в отно-
шении директора и заместителя начальника
по коммунальному строительству уссурий-
ского муниципального учреждения «Служба
единого заказчика». Их подозревают в про-
ведении некачественных работ, а частично и
вовсе в невыполнении работ по возведению
дамбы в микрорайоне «Семь ветров». Зная
о надвигающемся тайфуне, подрядчики про-
сто засыпали места проведения работ грун-
том без уплотнения. Тайфун «Ханун» обру-
шился на Приморский край 10 августа. Вла-
стям пришлось эвакуировать более 2,8 ты-
сячи человек, затопленными оказались бо-
лее 5,6 тысячи жилых домов, а дороги к не-
скольким десяткам населенным пунктам
размыло водой. Пять человек погибли. 

Москва. Изменены правила 
платы за отопление

Власти Москвы получили карт-бланш в во-
просе определения порядка оплаты счетов за
отопление. Сейчас во всех регионах расчет
оплаты за отопление делается на основании
данных о потреблении за прошлый год. В
Москве же начнут сглаживать колебания платы
за отопление на основании данных трех или
пяти лет – это, как предполагается, позволит
четче провести перерасчет платежа. В про-
шлом году москвичам неожиданно пришли
квитанции с заоблачными суммами на оплату
отопления на 60–70 тыс. рублей. Одному
жильцу и вовсе насчитали долг в 173 тысяч.

INTERFAX.RU. В Замоскворецкий суд Москвы посту-
пило дело семи человек, которых обвиняют в хищении бо-
лее 8 млрд рублей у компаний холдинга ПАО «Россети», в
том числе ПАО «Россети Северо-Запад», ПАО «Россети
Сибирь», ОАО «МРСК Урала», сообщает сайт МВД. Фигу-
рантам дела вменяют уголовные статьи за мошенничество,
отмывание денежных средств, организацию преступного
сообщества или участие в нем.

По версии следствия, обвиняемые разработали схему, в
ходе которой выдавали займы, приобретали векселя и ак-
ции, вносили средства в уставной капитал сторонних ор-
ганизаций, заключали договоры уступки права требования
через подконтрольные сбытовые компании. «Значитель-
ная сумма – свыше 5 млрд рублей – была направлена ак-
ционерному обществу, под прикрытием которого действо-
вала управленческая структура криминальной организа-
ции», – отметила представитель МВД Ирина Волк. Фи-
нансирование операций производилось за счет техниче-
ских кредитов, которые выдавал коммерческий банк. «Ис-
кусственно создаваемая сбытовыми компаниями креди-
торская задолженность перед вышеуказанными контр-
агентами погашалась за счет средств, полученных от по-
требителей электрической энергии. При этом услуги по-
ставщиков энергоресурсов не оплачивались под предло-

гом дефицита оборотных средств», – сообщила представи-
тель МВД.

Участниками преступного сообщества выведено свыше 8
млрд рублей. «Эти денежные средства должны были ис-
пользоваться для оптовых закупок электроэнергии у гене-
рирующих компаний, выполнения государственных инве-
стиционных программ в сфере энергетики, модернизации и
поддержания работоспособного состояния технических се-
тей и иных задач, связанных с обеспечением безопасности
электроэнергетики как стратегически значимой для Рос-
сийской Федерации отрасли», – полагает следствие.

Пресечь преступную деятельность сообщества смогли со-
трудники МВД с помощью Департамента экономической
безопасности в ТЭК Минэнерго и Росфинмониторинга. В
МВД продолжается расследование дела еще двух предпо-
лагаемых участников этого сообщества. Еще в 2021 году
были задержаны бывшие руководители региональных
энергосбытовых компаний по подозрению в хищении бо-
лее 10 млрд рублей. Тогда сообщалось о задержании 11 по-
дозреваемых, которые в прошлом возглавляли ПАО 
«Архэнергосбыт», ПАО «Вологдаэнергосбыт», АО «Рос-
коммунэнерго», АО «Хакасэнергосбыт», ПАО «Челяб-
энергосбыт» или работали в этих структурах, а также быв-
шего управляющего Мосуралбанка. 

Страна простилась с Николаем Добронравовым
В Москве простились с поэтом,

давшим свое имя целой главе в исто-
рии песенного искусства. В послед-
ний путь проводили Николая Добро-
нравова – автора текстов бессмерт-
ной «Нежности» и «Надежды», а также
сотен хитов, которые, без преуве-
личения, пела и до сих пор поет вся
страна. Их нерушимый тандем с Алек-
сандрой Пахмутовой долгие годы
держал самую высокую ноту, став
символом вдохновенного творчества
и бесконечной любви. Его «Надежда»
вселяла уверенность в том, что буду-
щее будет непременно светлым, а
«Нежность» обещала большую и свет-
лую любовь. Любовь миллионов зри-
телей и слушателей разных поколе-
ний. «Ушла глыба, ушла история,
ушел незаменимый совершенно че-
ловек, ушел человек, по которому мы
будем очень скучать», – говорит пре-
зидент Национальной медицинской
палаты Леонид Рошаль.

После того, как все желающие про-
стились, Николая Добронравова из
концертного зала Чайковского прово-
дили аплодисментами. Можно с уве-
ренностью сказать, искренние апло-
дисменты будут всегда сопровождать
его песенную поэзию и прекрасные
мелодии.

Похоронили Николая Добронраво-
ва на Новодевичьем, самом символи-
чески значимом кладбище страны.

«Зажигал звезды и дарил надежды».

INTERFAX.RU. Нет оснований го-
ворить о том, что в ближайшее вре-
мя может наступить катастрофиче-
ская ситуация с заболеваемостью
коронавирусной инфекцией в РФ,
сообщил замдиректора по научной
работе ЦНИИ Эпидемиологии Рос-
потребнадзора Александр Горелов.
«Если сопоставлять заболеваемость
на 37-й неделе прошлого года, то
регистрировалось за неделю 370
тыс. случаев коронавирусной ин-
фекции, а за 37-ю неделю этого го-
да – чуть более 11 тыс. Поэтому по-
нятно, что масштабы абсолютно не-
сопоставимые. Поэтому, если
сравнивать заболеваемость про-
шлого года (...), темпы абсолютно не
такие, чтобы говорить о том, что в
ближайшее время нас ждет какая-то
катастрофа», – сказал Горелов на
пресс-конференции. Говоря о
структуре заболеваемости, он уточ-
нил, что «у нас в настоящий момент
все разновидности омикрона». Так,
в РФ присутствует подвариант ко-
ронавируса «кракен», «арктур»,
«эрис». При этом варианта «пирола»
в России еще нет. Он также отметил,
что, несмотря на увеличение числа
заболевших, не увеличивается на-
грузка на стационары и скорую по-
мощь, что говорит о том, что «ин-
фекция протекает как сезонная рес-
пираторная инфекция, что является
очень благостным моментом».

По данным Оперативного штаба
по борьбе с коронавирусной инфек-
цией, опубликованным во вторник,
показатель заболеваемости COVID-
19 за прошедшую неделю на 100
тыс. населения составил 8,2 и уве-
личился в сравнении с предыдущей
неделей на 48,0%. Увеличение за-
болеваемости отмечено в 70 субъ-
ектах РФ, в том числе в 13 регионах,
более чем в среднем по стране. При
этом в Роспотребнадзоре заявили,
что в России в настоящий момент не
планируется вводить ограничитель-
ные меры на фоне роста заболевае-
мости коронавирусом. «В настоя-
щее время вводить ограничитель-
ные меры, такие, как, например, ма-
сочный режим, не планируется, ес-
ли для этого не будет серьезных ос-
нований. В учреждениях могут быть
введены ограничения локального
характера на определенный пе-
риод», – сообщили в пресс-службе
ведомства.

Учителя уволены,
уроки – в прогул 
В Екатеринбурге родители

учеников школы №22 на Урал-
маше взбунтовались из-за мас-
сового увольнения учителей. По
их данным, за лето учебное за-
ведение покинули около два-
дцати педагогов, включая спе-
циалистов дополнительного об-
разования. Об этом рассказала
мама одной из учениц, Наталья.

– Мы считаем, что это связа-
но с невыносимыми условиями
труда. В результате у моей доче-
ри в девятом классе нет биоло-
гии, в параллельных классах нет
русского языка и литературы. В
пятых классах не преподают
биологию и географию, в ше-
стых нет биологии, географии,
музыки, информатики, в седь-
мых – русского языка, литерату-
ры, географии и биологии. В
восьмых дети остались без уро-
ков по русскому, литературе,
биологии, географии, – утвер-
ждает Наталья.

Родители в социальных сетях
рассказывают, что на уроках
ученики смотрели мультики, а
вместо русского языка их от-
правляли на физику. В свою
очередь сами педагоги расска-
зали родителям, что сбежали от
нового директора. Новый на-
чальник открыто оскорблял
подчиненных и вынуждал заслу-
женных учителей становиться
коммерсантами. 

«Двадцать вторая» считается
одной из старейших школ в Ека-
теринбурге. Ее построили поч-
ти 100 лет назад для детей со-
трудников промышленного ги-
ганта «Уралмаш». До последнего време-
ни школа была эталоном, а теперь роди-
тели пишут в соцсетях, что хотят перево-
дить детей. Потому что преподавать не-
кому.

– Сначала родители устроили пикет на
школьном дворе с требованием объ-
яснить, что происходит. Директор Илья
Смирнов выходить к ним не стал, но со-
гласился принять в кабинете группу ак-
тивистов. Естественно, родителей такое
отношение возмутило. Они были вынуж-
дены буквально прорываться на встречу с
директором, – рассказала местным жур-
налистам одна из уволившихся учитель-
ниц.

Илья Смирнов возглавил школу №22 в
октябре прошлого года. Педагоги гово-
рят, что они с коллегами сразу почуяли
неладное. Было ощущение, что его инте-
ресовала только одна вещь – деньги: «С
нас требовали, чтобы мы как можно боль-
ше зарабатывали на платных услугах: до-
полнительных курсах и кружках. Фразу
«Думайте, как вы можете принести боль-
ше денег для школы» мы слышали посто-
янно», – пишут учителя в соцсетях.

Родители подтвердили, что в последнее
время им стали навязывать платные услу-
ги. – Недавно была контрольная работа
по истории. И был вопрос: расскажите о
рабочей неделе Петра I. Этой темы нет в
учебнике, ее проходят на дополнитель-
ных курсах. В итоге всем поставили двой-
ки и стали пропагандировать платные за-
нятия, – рассказала мама одного из
школьников.

После многочисленных требований ро-
дителей состоялась встреча с директором
школы. По словам Натальи, она не стала
продуктивной.

– На встречу приехали около 20 родите-
лей. В школу пришла представитель отдела
образования Орджоникидзевского района.
Только пятеро родителей смогли попасть в
школу и поговорить с директором и двумя
завучами. Но по факту он только записал
вопросы и ни на один не ответил, – расска-
зала Наталья. – Родители попытались
пройти в школу, но их остановили у турни-
кета, пообещав, что с ними директор обя-
зательно поговорит позже. Возмутившись
таким отношением, родители прорвались в
школу.

Судя по официальным данным на сай-
те школы, Илья Смирнов работает в сфе-
ре образования уже 14 лет. Прошел ряд
курсов повышения квалификации. В том
числе по программе «Менеджер госу-
дарственного и муниципального управ-
ления». Это курсы для чиновников. Не-
удивительно, что в школе с его приходом
началась оптимизация.

После протеста родителей в ситуацию
вмешались власти, и уже через два дня за-
верили, что вопрос со штатом учителей
решен и образовательный процесс вос-
становлен. А на школьном заборе до сих
пор висит объявление о том, что в СОШ
№22 требуются учитель русского языка,
истории, биологии, педагог-психолог и
другие… В итоге родители вместе с уво-
лившимися педагогами потребовали
увольнения директора. Из регионов ра-
портуют о росте зарплат в школах, из ко-
торых учителя мечтают сбежать – и сбе-
гают: в продавцы и репетиторы. А кто у
нас сидит в креслах управленцев? «Эф-
фективные менеджеры» без должного
опыта работы и любви к профессии. На-
родный глас, он весь в соцсетях и на ро-
дительских собраниях, на которые, как
мы видим, директора школ не ходят, а уж
чиновники – тем более…

Анатолий ТАРАСОВ

Чубайсы, абрамовичи... и «электросемерка»

Власти не видят 
приближения катастрофы 

Расхищение России

Очерк С. Замлеловой на 4-й стр. 

Российские регионы вводят масоч-
ный режим после роста заболеваемо-
сти коронавирусом на 48% за неделю.
О такой мере для борьбы с COVID-
19, ОРВИ и гриппом объявили уже в
восьми субъектах. Надевать маски
из-за всплеска ОРВИ также реко-
мендовали в поликлиниках и больни-
цах Тюмени, Саратовской, Псков-
ской, Иркутской областей, в Перм-
ском крае, ХМАО и Москве.  

Эпидемия?
Пандемия?

COVID-19

Директора школы зовут на родительский совет
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Берегите нашу Зою
Лидер российского Ленинского

комсомола, депутат Госдумы
(КПРФ) Владимир Исаков опубли-
ковал тревожное и предостерегаю-
щее заявление: 

«Закрытие музея 
Космодемьянской – кощунство

и преступление»
«13 сентября, – написал он, – мы от-

метили 100-летие легендарной комсо-
молки, первой девушки, удостоившей-
ся в начале Отечественной звания Ге-
роя Советского Союза, Зои Космо-
демьянской. Зоя Анатольевна была
родом из Тамбовской области. Пого-
ворил с товарищами из Тамбова и вы-
яснил, как чтут память Героя Совет-
ского Союза местные чиновники».

Дело в том, что, помимо комсомоль-
цев и партийцев, считающих малую
родину Зои своим местом особого по-
клонения, сюда, по своим соображе-
ниям, стали заглядывать единороссы
со своим приемышем «Молодой гвар-
дией». Провели «перестройку» в род-
ном селе Зои Борщевка, уничтожили
сквер, убрали памятник, разбили са-
дик, установили рекламное панно с ос-
корбительными начертаниями, и за-
крыли музей, как собственную недви-
жимость. И вот комсорг страны бьет
тревогу.

В администрации района сообщили,
что «возобновлять работу музея не
планируется». Ценные экспонаты мо-
гут эвакуировать в село Лысые Горы.

Но пока «эта идея еще в проекте».
«На пике своего расцвета в музее со-

держалось более 4000 уникальных
экспонатов. Среди них было много
подлинных фотографий, документов и
автографов, уникальных книг и пла-
стинок. Немало материала связано с
матерью Зои, Любовью Тимофе-
евной».

«Это место для многих гостей и жи-
телей области было очень значимым,
– добавляет В. Исаков. – Год назад
представители администрации Там-
бовского района пообещали решить
вопрос с новым смотрителем музея.
Однако вместо этого в 100-летний
юбилей со дня рождения Зои Космо-
демьянской музей в ее честь был за-
крыт». 

«По моему мнению, чиновники не
любят музей из-за того, что Зоя Кос-
модемьянская была комсомолкой, и
это не совсем стыкуется с современ-
ными политическими трендами».

Депутат «уже отправил депутатский
запрос в Генеральную прокуратуру,
потребовав проверить действия там-
бовских чиновников». Боевой настрой
комсомольских вожаков весьма по-
хвален. Но как бы не перенадеяться на
«бумагооборот». Советская комсо-
молка Зоя так же дорога народу, как
маршалы Победы. А может, Комсомо-
лу, по принципу Кремля, продумать
предметный план действий, свою
«СКО» – Специальную комсомольскую
операцию «Зоя»?

Замороженная солярка
Российские фермеры бьют

тревогу, резкий рост цен на ди-
зельное топливо уже привел к
срыву уборочной и посевной
кампаний. 

Из-за проблем с поставками
дизельного топлива и ценами на
него часть фермерских хозяйств
в Свердловской области плани-
рует отказаться от вспахивания
полей после окончания убороч-
ных работ. В следующем году
это может грозить неурожаем,
рассказал URA.RU Сергей
Пыжьянов, председатель СПК
«Семья» в Талицком районе:
«Дошли до смешного, с чего на-
чинали в 2009–2010 годах – от-
правляем «ГАЗельку» через день
на заправку «Газпрома», покупа-
ем солярку по тонне, этого хва-
тает на два дня. А раньше нам
звонили, предлагали дизельное
топливо в больших объемах, в
рассрочку. Сегодня даже при на-
личии денег его не купить. Со-
седям, которые проплатили по-
ставки заранее, вернули деньги,
потому что дизтоплива на рынке
нет. Уже месяц такая ситуация.
Уборочную [кампанию] мы ве-
дем. Ругаемся, в долги лезем, но
убираем. Единственное, что па-
хать поля не будем, потому что
нет денег на соляру по таким це-
нам». 

Невспаханные поля могут
грозить неурожаем в следую-
щем году. На земле появятся
сорняки, в самой почве смогут
прогрессировать болезни.

И подобная картина по всей
стране. Аграрное сообщество с
тревогой констатирует стреми-
тельный рост цен на дизельное
топливо, необходимое для про-
ведения полевых работ. За по-
следние три месяца его стои-
мость для фермеров выросла
вдвое и достигла 79–103 тысяч
рублей за тонну. При этом на за-
правочных станциях дизель про-
дается по 64 рубля за литр, но
из-за лимитов фермеры не могут
заправляться там в нужных
объемах. По словам главы ассо-
циации фермеров Ставрополья
Сергея Колесникова, такого
резкого скачка цен не было ни-
когда.

Такие высокие цены на горю-
чее грозят срывом уборочной
кампании и осеннего сева, пред-
упреждают аграрии. Отсутствие
дизтоплива уже наблюдается на
Кубани. Фермеры требуют от
властей срочно обеспечить их
топливом по льготным ценам
или ограничить экспорт нефте-
продуктов, чтобы избежать кол-
лапса отрасли.

«Уборочная и посевная кампа-
нии в России оказались под
угрозой срыва из-за резкого по-
дорожания дизельного топлива,
– заявил президент Российского
зернового союза Аркадий Зло-
чевский. – Двукратный рост
цен на горючее ставит многие
предприятия на грань банкрот-
ства. Цена на дизель всегда рас-
тет, когда аграрии повышают на
него спрос, но в этом году это
нечто умопомрачительное – 80–
100% составил рост. <...> У нас
просто нет денег. По прежним
контрактам, которые заключа-
лись, ничего получить невоз-
можно. По ценам 100 тысяч за
тонну – пожалуйста, можно
прийти и купить. Есть где взять.
А те цены, которые были, они и
так были достаточно высокими,
под 60 тысяч и выше за тонну –

по ним уже купить ничего не-
возможно, хотя обязательства, и
деньги проплачены. Но уже не
получить…» 

По его словам, в условиях, ко-
гда Банк России поднял ключе-
вую ставку, в бюджете оказалась
не заложена компенсация сель-
хозпроизводителям по повы-
шенной ключевой ставке. Как
уточнил глава РЗС, если в сезоне
2021–2022 годов аграрии смогли
накопить некий «жирок», то уже
в сезоне 2022–2023 годов он
«испарился». По его словам, в
этом году сбор урожая будет до-
веден до конца, однако засеивать
территории на следующий год
придется на оставшиеся деньги.

Ситуация на сельскохозяй-
ственном, особенно зерновом
рынке страны, – катастрофиче-
ская. Урожай в этом году – вто-
рой, а может быть, и первый за
всю историю России, а убирать
не на чем – солярка и бензин по-
дорожали настолько, что ферме-
ры уже сейчас планируют со-
кращать производство. Ситуа-
ция с топливом на юге России
становится все более запутан-
ной. Даже министр сельского
хозяйства Дмитрий Патрушев
предупреждает, что солярки в
зерновых районах страны нет, о
чем писала «Советская Россия».

Ситуация, и правда, катастро-
фическая, сеять озимые тоже без
тракторов и сеялок не получит-
ся. 

У Василия Лопатина фер-
мерское хозяйство в Изобиль-
ном Ставропольского края. Хо-
зяйство, по меркам российского
агропрома, маленькое – 100 га
своей земли и еще 40 га арендо-
ванной. Василий Дмитриевич
сеет, как и все в Ставропольском
крае, зерновые, подсолнечник,
кукурузу:

– Топливо есть, просто оно по-
дорожало сильно. В два раза. Са-
ми не знаем, как справляться.

Фермеры говорят, что сейчас
цены поднялись на все – на топ-
ливо, удобрения, транспорт, се-
мена. Крайними в этой цепочке
стали крестьяне, потому что
правительство ввело вывозные
пошлины на зерно. И картина
такая: нефтяники могут припря-
тывать топливо и торговать им с
заграницей в ущерб российским
сельхозпроизводителям, но аг-
рарии должны обеспечивать
производственную безопасность
страны – разумеется, за свой
счет. Беда. Но Василий Лопатин
знает, кто в этом виноват…

– …Мы своих работников по-
ка не увольняем. Держимся. По-
ка держимся на тех запасах, ко-
торые были до этого. Что даль-
ше будет – не знаю. Надеемся,
что, может, цена вырастет на
зерно; может, какие-то субсидии
серьезные дадут. Об этом в пра-
вительстве никто не думает, как,
впрочем, и о снижении экспорт-
ных пошлин.

Нефтяники кивают на логи-
стику. Начальник аналитическо-
го отдела РИКОМ ТРАСТ Олег
Абелев в интервью для «Ра-
дио.ФМ» рассказал, что топливо
есть, но его не могут довезти до
потребителя:

– Само топливо в избытке, но
не хватает инфраструктуры, что-
бы его туда довезти. Были до-
статочно длительное время пе-
ребои с железнодорожной логи-
стикой. Ряд железнодорожных
магистралей были просто загру-

жены вагонами, которые достав-
ляли товары из восточных ре-
гионов в западные регионы
страны. Перенаправить большое
количество порожних вагонов
сразу невозможно. К тому же их
недостаточное количество.

При чем здесь логистика? –
возмущается Аркадий Злочев-
ский:

– С экономикой основная
проблема связана! При чем тут
логистика? Логистика была на-
лажена, все было в порядке.
Никакой нехватки не ощуща-
лось до тех пор, пока не нача-
лись ценовые скачки. С ними и
начались проблемы.

– Как можно брать кредиты,
когда не знаешь, что завтра бу-
дет? Сейчас заложишь технику,
останется ситуация, и технику
заберут, арестуют. Вообще
останешься без техники. Про-
блема не в том. Кредиты-то
дают банки. Ну что такое бан-
ки? Та же торговля. Магазины.
Торгуют резаной бумагой. Они
сами навязывают. Но мы боим-
ся их брать, – говорит Василий
Лопатин.

Аренда повышается, зарпла-
ты тоже растут. Василий Дмит-
риевич платит работникам 50
тысяч, а они говорят – мало, те-
перь зарплата уже под 100 ты-
сяч. И какой выход?

– Будем меньше удобрений
вносить, сокращать. Как-то
технологию изменять, потому
что, предположим, такая ситуа-
ция: надо два раза закультиви-
ровать, будем одним разом
управляться. Будем урезаться.
Понятно, что при такой ситуа-
ции будем и меньше урожая по-
лучать, а что остается?

Выход есть, сообщил Арка-
дий Злочевский в интервью ра-
дио «Бизнес.ФМ». Но для этого
правительство должно вме-
шаться в ситуацию:

– У нас нефтяные компании,
которые производят дизельное
топливо, они что, вообще не-
управляемые? Почему-то ре-
гулирование нашего рынка,
так жестко осуществляемое,
работает, а там ничего не ра-
ботает. Самое главное спасе-
ние – исправить экономику
сельхозпроизводителей. Для
этого надо отменить пошли-
ны. Все и исправится. Тогда
будет по карману и это диз-
топливо. В этом фундамент
всех проблем, которые сейчас
существуют. Но этот вопрос
Минсельхоз вообще не рас-
сматривает. Они считают, что
не нужно вообще ничего отме-
нять. Все отлично работает.

Если крупные агрохолдинги
смогли сделать запасы ГСМ по
старым ценам, то для маленьких
фермеров наступают тяжелые
времена. Василий Лопатин гово-
рит:

– Да, будем сокращать при-
менение удобрений, меньше
проводить производственных
операций, чтобы меньше тра-
тить солярку. Технику прекра-
тим покупать новую. Технику-
то надо обновлять, а средств,
конечно, к этому не будет.
Меньше техники будем поку-
пать, соответственно, про-
изводство будет уменьшаться,
урожаи будут падать, рабочие
не будут загружены на про-
изводстве. Все это по цепочке
пойдет. Скажется на всей эко-
номике страны.

Все причины кризиса в рос-
сийской экономике сошлись в
одной точке в одно время, и на
рынке произошел «идеальный
шторм», который привел к
значительно большему, чем ожи-
далось, росту цен на ГСМ. Си-
туация для аграриев усугубилась
тем, что 21 июля Минсельхоз
РФ объявил о приостановке рас-
смотрения заявок на льготное
кредитование под посевную
кампанию, за счет которого фер-
меры и покупали топливо. В ав-
густе надежды на его возобнов-
ление не оправдались, а теперь
денег на дизель нужно в 1,5–1,7
раза больше.

Сельхозпредприятия в итоге
не смогут посеять, либо им
придется занимать деньги на
кабальных условиях, при кото-
рых себестоимость продуктов
значительно вырастет. Доля
ГСМ в структуре себестоимо-
сти аграрной продукции (расте-
ниеводства) составляет 20–30
процентов. И сейчас, если су-
ществующая цена на дизтопли-
во сохранится, стоимость всей
сельхозпродукции к весне 2024
года вырастет минимум на 10–
15 процентов только по этой
причине.

Ситуация настолько серьезна,
что последствия для экономики
нашей страны даже трудно оце-
нить. Рост цен на топливо не-
избежно приведет к разгону ин-
фляции. К тому же удаленность
разных регионов друг от друга
добавляет в стоимость ГСМ за-
траты на доставку топлива и ло-
гистику. В результате резкого ро-
ста цен на топливо экономика
страны получила мощнейший
удар. И за все это, конечно,
своим кошельком заплатит
прежде всего население. 

На этой неделе российские
власти решили радикально от-
ветить на топливный кризис,
который охватил страну летом
и усилился в сентябре. После
того как оптовые цены на бен-
зин взлетели почти вдвое, а
регионы столкнулись с нехват-
кой топлива в разгар убороч-
ной кампании, правительство
решило в принципе запретить
вывоз топлива за границу. За-
прет на экспорт бензина и диз-
топлива ввели незамедлитель-
но – с 21 сентября, следует из
постановления кабмина, кото-
рое подписал премьер Михаил
Мишустин. Исключение будет
сделано лишь для поставок в
страны ЕАЭС, Абхазию и
Южную Осетию, а также для
контрактов, которые реали-
зуются в рамках межправи-
тельственных соглашений.

Жесткие меры стали итогом
продолжавшихся более месяца
безуспешных переговоров с
нефтяными компаниями, от ко-
торых требовали продавать
больше топлива на бирже, что-
бы потушить «ценовой пожар».
К началу осени солярка и бен-
зин начали исчезать с заправок
в южных регионах: Краснодар-
ском крае, Адыгее, Астрахан-
ской и Самарской областях,
Ставрополье. Председатель Ас-
социации фермерских хозяйств
и сельхозкооперативов Ставро-
польского края Сергей Колес-
ников и вовсе пригрозил: «Лю-
ди готовы перекрывать доро-
ги», – заявил он. 

Тарас ЕВТУШЕНКО

Кто победил 
на выборах?

В минувший четверг пле-
нарное заседание Госдумы
началось с традиционных за-
явлений фракций. От КПРФ с
ним выступил депутат Геор-
гий Каменев. В череде акту-
альнейших проблем и вопро-
сов он также остановился на
итогах прошедших недавно в
России выборов. В частно-
сти, он заявил:

– …Нам говорят: трехдневка спо-
собствует тому, чтобы люди прихо-
дили в свободное время, в удобное
время, на избирательные участки. Но
явка по сравнению с тем, когда вы-
боры проходили в один день, снизи-
лась – посмотрите данные, статисти-
ку. В чем смысл этой трехдневки? А
мы понимаем, в чем смысл. Всю
ночь горят окна в участковых изби-
рательных комиссиях, там находятся
члены комиссий. Мы видим это. Что
они там делают? Что за манипуляции
с сейф-пакетами там происходят в
эти дни?

Я вам больше скажу, у нас есть
конкретные доказательства, напри-
мер, по Ямало-Ненецкому автоном-
ному округу, экспертиза есть офици-
альная, о том, что наш наблюдатель
расписался на сейф-пакете, затем,
когда этот сейф-пакет стали вскры-
вать, он заметил, что это не его под-
пись, очень похожая, но не его. Уда-
лось провести официальную экспер-
тизу, было подтверждено, что под-
пись не его. Официальное наруше-
ние.

Нам, нашим наблюдателям запре-
щают расписываться на этих сейф-
пакетах, чтобы осуществлять опре-
деленные манипуляции с этими
сейф-пакетами. Как это было, напри-
мер, в Ростовской области, где мы не
признали результаты выборов. Зачем
нам самим, собственными руками,
осуществлять делегитимизацию вы-
боров? Мы не должны давать такого
повода вообще никому.

Далее. Запрет фактический на фо-
товидеосъемку. Наши наблюдатели
не могут вести фотовидеосъемку, это
должны делать только журналисты,
которые работают по трудовому до-
говору не менее чем полгода до дня
назначения выборов в средствах мас-
совой информации.

Мы все прекрасно понимаем, зачем
такие ограничения… 

Слушайте, если скрывать нечего,
если выборы абсолютно прозрачные,
честные и легитимные, зачем
ограничивать фото- и видеосъемку?
Давайте, наоборот, покажем, что вы-
боры проходят честно, открыто,
транспарентно.

Также хотел отметить, что «Единая
Россия» уже успела отчитаться о
том, что они победили на этих выбо-
рах. Вопрос: кого или что вы побе-
дили, уважаемые коллеги? Инфля-
цию, может быть, высокую? Низкие
заработные платы? Нищету, может
быть? Высокие цены на топливо?..

Речь коммуниста не раз преры-
валась аплодисментами. Едино-
россы явно были раздражены.
Вячеслав Володин не мог это
оставить без ответа. 

«Спасибо, Георгий Петрович. Вы фак-
тически сформировали повестку сего-
дняшних выступлений».

...И тут же Вячеслав Викторович
стал разъяснять, что значит «пя-
тая экономика мира»:

«Это и зарплаты, и налоги, и пенсия.
Мы себя стали кормить. С 74-го года по
85-й страна себя не кормила. Мы заво-
зили зерно. А что касается мяса и про-
дуктов переработки, обеспечивали толь-
ко Москву, а все остальные ездили за
колбасой сюда.  Пятая экономика мира –
это строительство жилья. Его стали
строить больше, чем в Советском Сою-
зе. А строят для кого? Для тех, кто при-
обретает. Это значит, повышение уровня
жизни. А если бы жилье не приобрета-
ли, его бы не строили». 

В зале замечание встретили по-
разному. Н.В. Коломейцев напом-
нил спикеру о нарушении регла-
мента, дополняя сказанное свои-
ми оценками. 

В.В.Володин: «Это право председате-
ля. Изберете другого, будет молчать, бу-
дет под вашу дудку плясать. …Это де-
мократия… Была бы диктатура, вас
(КПРФ) в зале бы не было и в Москве не
было. …Потому что выселяли из Моск-
вы таких, как вы, жили они в Магадане,
либо в... Коллеги, не бередите лихо, по-
ка тихо».  

(После паузы)
«Николай Васильевич, молчите!

Меньше слов – меньше срок. Накопи-
тельным идёт…» В зале повисла тиши-
на…

Николай Коломейцев: Вы мне
уже второй срок даете…

На трибуну вышел единоросс 
В.С. Макаров: 

В.С. Макаров: Возвращаясь к
этим выборам. Несмотря на то, что
представителей «Единой России» не
включали в избирательные комис-
сии, мы выиграли из 25 округов – 23.
Из 50 депутатов Верховного совета
Хакасии – 34 от «Единой России». 11
сентября мы запросили в избиркоме
информацию о нарушениях. Никаких
нарушений не было. Но с трибуны
это постоянно несется. …Я обра-
щаюсь к Николаю Васильевичу (Ко-
ломейцеву), к Геннадию Андреевичу
(Зюганову), ко всей фракции комму-
нистов. Знаете, в чем ваша самая
главная проблема? Есть старая гвар-
дия, мудрая, взвешенная, и есть мо-
лодежь, которая выступает с абсо-
лютно экстремистских позиций. Мо-
лодежь, которая стремится к какой-
то революции. Опять решать сило-
вым армрестлингом. Так не бывает.
Сила партии совсем в другом. В
идеях, в программе. Поэтому не-
обходимо воспитывать молодых кол-
лег. Вы постоянно призываете к дей-
ствиям и методам, которые не скреп-
ляют наше общество. Постоянные
ваши выводы ведут к очень плачев-
ному результату. Поэтому всё, что
несется с этой трибуны, не имеет под
собой никакой основы.

Не станем комментировать
разгоревшийся спор. Лучше все-
го это могут сделать сами изби-
ратели, столкнувшиеся с реалия-
ми выборов в стране. На сле-
дующий день после этого пле-
нарного заседания Думы в ре-
дакцию пришло письмо из дале-
кого сибирского города. Именно
оно лучше всего комментирует
искренность и позицию партии
власти. Приводим его без купюр.

«Самому 
не смешно?»
Глава Чувашии Олег Николаев рас-

сказал в своем телеграм-канале, что
средняя зарплата в регионе выросла
почти на 20 процентов и составляет сей-
час 47,3 тысячи рублей. «Хватит народ
обманывать», «Самому не смешно? У
кого зарплата 47 тысяч?», «Даже на 2
ставки далеко до этой цифры недотяги-
ваем», – написали жители. И стали при-
водить свои примеры. «Мне в Красных
Четаях предложили за кружок по шах-
матам – внимание! – аж 2500 руб. в ме-
сяц! Сказала, что обуви больше протоп-
чу», «В спортшколах оклад 1800+20%
от группы, а если не устраивает, то ищи-
те себе другую работу. И в итоге у нас
уборщицы больше получают, чем ин-
структоры по спорту. В месяц от 6000
до 15 000», – рассказали комментаторы.

А одна из подписчиц возмутилась:
«Обидно за нас, за нашу страну, что мы в
большинстве своем получаем гроши, еле
сводим концы с концами… Еще обиднее,
что нам врут в глаза, говоря о каких-то вы-
соких российских зарплатах. Да, военные,
судьи, прокуратура, полиция имеют более-
менее достойное жалованье. Чиновники
всякого уровня… А в большинстве народ
получает 20 тысяч, чуть больше». Вопро-
сы остались без ответа. Доход самого Ни-
колаева, судя по его официальной декла-
рации, около 500 тысяч рублей в месяц.

Сигнал «ВКонтакте»

Российские фермеры бьют тревогу

Острый момент в Госдуме

Быть может, именно в этом письме заседающие 
в Думе найдут ответы на многие вопросы о том, 

как нам укрепить народную демократию. 

Здравствуйте, уважаемые чле-
ны редакции. Как вы знаете, 10
сентября прошли выборы по всей
стране. Я не первый раз голосую,
в основном за КПРФ, но в этот раз
случилось непредвиденное. Я,
Константинова Антонина Алексан-
дровна, живу в городе Усолье-Си-
бирское Иркутской области, инва-
лид второй группы, пенсионерка.
Мне 49 лет. А теперь о выборах:

В десять утра 10 сентября я стояла
на остановке и ждала автобус, чтобы
ехать на выборы. Вдруг мне позвонила
бывшая одноклассница Наталья Сим-
бирцева, которая предложила прого-
лосовать за деньги за единоросса По-
горелова Александра, баллотирующе-
гося в городскую Думу. Как она мне
сообщила, надо было взять бюлле-
тень, поставить галочку напротив его
фамилии, зайти в кабинку и сфотогра-
фировать раскрытый паспорт с фото-
графией и бюллетень. Потом надо бы-
ло отправить эти фотографии ей по
мессенджеру Viber, и она получит на
карту 1000 рублей, которые мы потом
истратили бы на «вкусняшки». Наталья
сказала, что уже проголосовала за
деньги, и отправила по мессенджеру
Viber мне свою фотографию паспорта
с бюллетенем и короткие инструкции,
как голосовать.

Меня возмутило это предложение,
но я ничего не сказала. Я пришла на

участок, проголосовала за коммуни-
стов, а потом подошла к наблюдате-
лям от КПРФ и показала им свой те-
лефон с инструкциями, но они пред-
ложили обратиться к полицейскому.
Полицейский сказал, что я могу на-
писать заявление в МВД, что я и сде-
лала, предоставив следователю все
доказательства. Следователь увери-
ла меня, что будет проверка, но
больше мне из полиции не звонили и
не сообщали, как идет расследова-
ние. В результате Погорелов Алек-
сандр выиграл выборы, набрав 800
голосов, а коммунист Расулов толь-
ко 59. Через свою знакомую я рас-
сказала об этом инциденте местным
коммунистам, а именно, Дорошиной
Валентине Лукиничне, они  обещали
рассмотреть этот факт и написать в
местной газете коммунистов «Ле-
нинский путь». Губернатор Иркутской
области Игорь Кобзев признал выбо-
ры состоявшимися.

Это все, что я хотела вам расска-
зать. Мой отец, врач Кузнецов Алек-
сандр Григорьевич, был коммуни-
стом, правда, состоял не в КПРФ, но
голосовал за Зюганова, Левченко. Я
тоже свой выбор не продаю и ни о
чем не жалею.

С уважением, 
КОНСТАНТИНОВА 

Антонина Александровна  

Как я «голосовала за Погорелова»

INTERFAX.RU. Около 80% операторов
самостоятельно направляют в Роскомнад-
зор уведомления об утечках персональных
данных в установленные законом сроки, со-
общил замруководителя РКН Милош Ваг-
нер на пленарной дискуссии BIS Summit
2023. Он напомнил, что передача полной
информации об инциденте может помочь
оператору избежать ответственности по
статье о повторном правонарушении.

«Практически в 80% случаев, когда
произошла утечка, оператор добровольно
и быстро, в сроки, установленные зако-
ном, нас информирует. Для оставшихся
20%, к сожалению, все еще приходится
напоминать об этом. Мы направляем тре-
бования, после этого получаем уведомле-
ния», - сказал Вагнер. Он напомнил, что
для исполнения норм законодательства,
согласно которым оператор персональных
данных в течение 48 часов обязан уведо-
мить РКН об утечке, был создан специ-
альный сервис на сайте РКН. Если опера-
тор в своем уведомлении об инциденте
ограничивается только информацией, ко-
торая стала доступна об утечке в интер-
нете, и не раскрывает полных деталей, то
в случае появления в открытом доступе
новых утекших у него персданных, счи-
тать их относящимися к предыдущей
утечке будет проблематично. Таким обра-
зом, операторам следует сразу сообщать
всю информацию в полном объеме.

«В уведомлении об инциденте  пишут,
что «я увидел в сети «Интернет» на таком-
то сайте или в телеграм-канале, что такой-
то объем данных у меня скомпрометиро-
ван», и «да, действительно такой объем у
меня «угнали», и я уведомляю вас об этом».

Но когда в следующий раз те же хакеры
выкладывают следующий файл из этой
утечки и говорят, «вот еще раз мы обнесли
этого товарища». В такое случае слова опе-
ратора о том, что «это все еще первая утеч-
ка, меня взломали один раз», звучат уже не-
убедительно», – сказал Вагнер.

То есть если тебе сразу понятно, что был
доступ ко всем информационным ресурсам
или ко всей базе данных с большим коли-
чеством (данных – ИФ), чем объявили те,
кто публикует эти сообщения, значит, сра-
зу нужно прямо и откровенно об этом ска-
зать. 

Памятка чиновникам:
слово не воробей

Об утечках 
персональных данных
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«Пятницы для будущего»
Сотни тысяч протестующих 

призвали перестать использо-
вать ископаемое топливо: его 
добычу и сжигание ученые на-
зывают одной из причин изме-
нения климата. Активисты так-
же потребовали от государств 
больше инвестировать в про-
екты возобновляемой энер-
гетики и финансово помогать 
развивающимся странам и 
уязвимым сообществам, кото-
рые больше всего страдают от 
климатического кризиса.

Протесты идут более чем в 
50 странах. Только в Нью-Йор-
ке, где в начале недели начал-
ся Саммит ООН по целям в об-
ласти устойчивого развития, 
по оценкам организаторов, в 
марше приняли участие около 
175 тыс. человек, включая из-
вестных политиков и актеров. 
А всего только в течение этой 
неделю в протестах участвова-
ли более 4 млн человек.

Экоактивисты из «Послед-
него поколения» организова-
ли многочисленные протесты 
на важнейших транспортных 
артериях в немецкой столице. 

Der Spiegel, ссылаясь на дан-
ные полиции, говорит о 21 ор-
ганизованной блокаде. Кли-
матические активисты облили 
колонны Бранденбургских во-
рот краской. В Twitter циркули-
руют видео жесткой полицей-
ской операции против членов 
движения. Очевидно, что неко-
торые из них также хотели за-
браться на Бранденбургские 
ворота с помощью крана. По-
лиция приняла жесткие меры 
против активистов, задейство-
вав около 400 сотрудников.

Масштабные забастовки 
прошли в столице Бельгии. Ты-
сячи местных фермеров при-
ехали на тракторах в центр 
Брюсселя. Они недовольны 
решением властей закрыть 
десятки сельхозпредприятий. 
Чиновники считают, что это по-
может снизить азотные выбро-
сы, однако аграрии говорят, 
что это уничтожит отрасль.

Более 2400 человек, включая 
десятки несовершеннолетних, 
задержаны в ходе акции про-
теста климатических активи-
стов, блокировавших крупную 

трассу в Гааге, сообщила поли-
ция города. Вчера днем клима-
тические активисты движения 
Extinction Rebellion Nederland 
заблокировали крупную авто-
магистраль А12 в Гааге в знак 
протеста против выделения 
государством субсидий на до-
бычу полезных ископаемых. 
По оценкам полицейских, в де-
монстрации приняли участие 
почти 100 тыс. человек.

Протестующие заняли зна-
чительную часть трассы, хоть 
местные власти запретили им 
блокировать важную для горо-
да автомагистраль. Позднее 
городские власти дали разре-
шение открыть дорогу для дви-
жения. На неоднократные при-
зывы полиции переместить-
ся с трассы в другое место, 
где разрешена демонстра-
ция, активисты не отреагиро-
вали. Для разгона протестую-
щих голландские полицейские 
применили водометы, затем 
начались задержания. Извест-
но, что правительство Нидер-
ландов каждый год тратит 37,5 
млрд евро на субсидирова-

ние ископаемого топлива. При 
этом кабмин Нидерландов не 
раз заявлял о планах поэтапно 
отказываться от всех субсидий 
на ископаемое топливо в рам-
ках борьбы с климатически-
ми изменениями. После этого 
активисты заявили, что, будут 
каждый день блокировать ав-
тотрассу в знак протеста.

Климатические протесты 
под лозунгом «Пятницы для бу-
дущего» проходят за два с по-
ловиной месяца до конферен-
ции ООН по изменению кли-
мата, на которой будет обсуж-
даться отказ от угля, нефти и 
природного газа. В этом году 
саммит пройдет в Объединен-
ных Арабских Эмиратах (ОАЭ), 
а возглавлять его будет султан 
Ахмед аль-Джабер, чья ком-
пания является крупным экс-
портером нефти. Более 200 
правозащитных организаций 
раскритиковали это решение, 
призвав предать огласке све-
дения о нарушении прав че-
ловека в ОАЭ, а также о роли 
страны в климатическом кри-
зисе.

По всему миру начались климатические протесты

Коротко
Специалисты Индий-

ской организации кос-
мических исследова-
ний (ISRO) пока не смог-
ли восстановить связь 
с посадочным модулем 
и луноходом автомати-
ческой межпланетной 
станции Chandrayaan-3 
(«Чандраян-3»).

«Миссия Chandrayaan-3: 
были приложены усилия 
к установлению связи 
с посадочным модулем 
«Викрам» и луноходом 
«Прагъян», чтобы удосто-
вериться в том, что они 
функционируют. К насто-
ящему моменту мы не 
получили от них сигна-
лов. Усилия по установ-
лению контакта продол-
жатся»,    – сообщила ор-
ганизация в соцсети X 
(бывшая Twitter).

q q q 

Еврокомиссия рабо-
тает вместе с испанским 
председательством Сове-
та ЕС над стратегией ис-
пользования заморожен-
ных в Евросоюзе государ-
ственных активов РФ.
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Сотрудники госсек-
тора в Греции объяви-
ли в четверг забастовку 
в знак протеста против 
планов правительства 
изменить трудовое зако-
нодательство. Среди ба-
стующих – учителя, вра-
чи и сотрудники транс-
портной сферы.

q q q 

Белорусские власти 
намерены принять ответ-
ные меры, в том числе 
экономического харак-
тера, в ответ на закрытие 
Латвией пункта пропуска 
«Силене» на границе с 
республикой.

q q q 

Председатель КНР Си 
Цзиньпин в ходе встре-
чи с президентом Сирии 
Башаром Асадом заявил, 
что Пекин и Дамаск рабо-
тают над выстраиванием 
стратегических отноше-
ний и в скором времени 
объявят о новом стра-
тегическом сотрудниче-
стве.

Калейдоскоп

Калейдоскоп

Северное сияние  
в Подмосковье

Накануне ночью жители Под-
московья могли наблюдать кра-
сивое северное сияние – опти-
ческое явление, которое так-
же называют полярным сияни-
ем или авророй. Такое сияние 
– явление довольно редкое для 
Москвы и Подмосковья. А свя-
зано оно с надвигающейся маг-
нитной бурей, которая накрыла 
Землю.

Источник  
«лунотрясений»

Ученые изучили сейсмиче-
скую активность на Луне, про-
анализировав данные о кро-
шечных лунных землетрясе-
ниях, собранных в 1970-х. Вы-
яснилось, что место высадки 
астронавтов стало источником 
местных землетрясений. Дан-
ные, полученные из сейсмиче-
ских установок, оставленных 
«Аполлоном-17», указывали и 
на странные толчки, не имею-
щие ничего общего с тепловы-
ми «лунотрясениями».

Казанская обсерватория – 
наследие ЮНЕСКО

Обсерваторию имени Энгель-
гардта Казанского федерально-
го университета включили в спи-
сок всемирного наследия ЮНЕ-

СКО. Решение приняли на рас-
ширенной сессии организации в 
Саудовской Аравии. История уч-
реждения началась в 1901 году, 
когда известный астроном Ва-
силий Энгельгардт подарил Ка-
занскому императорскому уни-
верситету уникальное оборудо-
вание из своей обсерватории в 
Дрездене.

Липовый потомок 
Ротшильдов

Раввин Арье Додельсон пять 
лет обманывал высшее обще-
ство Нью-Йорка, представля-
ясь членом семьи Ротшильдов 
Кайлом Дешанелем. Он звал на 
вечеринки голливудских звезд 
и заключал крупные сделки от 
лица компаний. Обман рас-
крылся случайно – одна из его 
подруг, организатор вечери-
нок, нашла у него дома удо-
стоверение личности и карточ-
ку American Express. Рядом с 
фотографией Кайла значилось 
имя: Арье Додельсон.

«Пирамида времени» 
В городе Вемдинг на юге Гер-

мании продолжили строить «Пи-
рамиду времени». Это проект 
местного художника Манфреда 
Лабера, который должен завер-
шиться в 3183 году. Пирамида 
будет состоять из 120 бетонных 
блоков, которые добавляют один 
раз в десятилетие с 1993 года. 
В итоге получится масштабное 
сооружение высотой около 7 м. 
Проект исследует влияние вре-
мени на разные поколения.

Туалет для собак
Руководство чешского города 

Пльзень установило на улицах 
собачьи писсуары. Они пред-
ставляют собой бетонные ко-
нусы высотой примерно полме-
тра с несколькими отверстия-

ми. «Основной мотивацией их 
установки была защита окру-
жающей среды. Мы надеемся, 
что писсуары в первую очередь 
помогут уменьшить количество 
описанных стен», – сообщили 
чиновники.

«Нищий» на Патриарших
Нашелся юноша, который на-

чал побираться на Патриар-
ших прудах в столице. И насо-
бирал на новый айфон. Причем 
айфон самой последней моде-
ли – iPhone 15 Pro. Неизвестно, 
связано ли поведение молодого 
человека с душевным расстрой-
ством. Но то, что после каждой 
презентации Apple новой моде-
ли айфона начинается осеннее 
обострение, – несомненно.

Неизвестный вид людей
Ученые нашли в Китае остатки 

черепа, который мог принадле-
жать неизвестному ранее виду 
человека. Он жил около 300 
тыс. лет назад и отличался от 
других древних людей. Антро-
пологи создали 3D-модель сво-
ей находки и сравнили ее с дру-
гими черепами. Исследователи 
предположили, что столкнулись 
с новой, ранее неизвестной 
веткой на родословном древе 
людей. Возможно, будущий ге-
нетический анализ даст больше 
информации.

«Неудачный момент» 
для Зеленского

Разведка США: Россия уже победила в конфликте на Украине
На следующей неделе во 

вторник исполнится уже год с 
того момента, как администра-
ции Байдена удалось разру-
шить три из четырех газопро-
водов «Северный поток-1» и 
«Северный поток-2». Об этом 
я могу еще много чего расска-
зать, но придется подождать. 
Почему? Потому что кон-
фликт между Россией и Укра-
иной, в ходе которого Белый 
дом продолжает настойчиво 
отвергать возможность про-
ведения любых переговоров о 
прекращении огня, находится 
на переломном этапе.

Некоторые важные предста-
вители американского разве-
дывательного сообщества, 
полагаясь на информацию 
с мест и данные техниче-
ской разведки, считают, что 
деморализованная украин-
ская армия отказалась от воз-
можности преодолеть плотно 
заминированные трехуровне-
вые линии российской оборо-
ны, а также перенести боевые 
действия в Крым и на четыре 
украинские области, находя-
щиеся под контролем России. 
А реальность такова, что у по-
трепанной армии Владимира 
Зеленского больше не оста-
лось шансов на победу.

По словам одного чинов-
ника, имеющего доступ к 
оперативной развединфор-
мации, конфликт продолжа-
ется, поскольку Зеленский 
настаивает на том, что так, 
мол, и должно быть. Ни в 
его штаб-квартире, ни в Бе-
лом доме у Байдена – никто 
там не обсуждает вопрос о 
прекращении огня, никто не 
проявляет интереса к пере-
говорам, которые могли бы 
привести к прекращению 
этой бойни. «Все это ложь», 
– сказал мне чиновник, имея 
в виду заявления Украины о 
постепенном продвижении 
наступления, в ходе которо-
го украинцы несут огром-
ные потери, но одновремен-
но с этим продолжают в не-
скольких разрозненных рай-
онах завоевывать позиции, 
причем украинские военные 
измеряют свое продвижение 
метрами в неделю.

«Да, – промолвил чиновник, 
– как бы Путина ни провоци-
ровали, но он сделал нечто со-
всем уж глупое, ведь он нару-
шил устав ООН, и мы тоже» 
(здесь он имел в виду реше-
ние президента Байдена вести 
опосредованную войну с Рос-
сией, финансируя Зеленско-
го и его вооруженные силы). 
«И поэтому теперь мы, что-
бы оправдать нашу ошибку, 
должны с помощью средств 
массовой информации вы-
ставить его в черном свете». 
Здесь он имел в виду секрет-
ную операцию по дезинфор-
мации, направленную на очер-
нение Путина, которую пред-
приняло ЦРУ в координации с 
некоторыми подразделениями 
британской разведки. Успех 
этой операции побудил круп-
ные СМИ раструбить здесь, 
у нас, и в Лондоне о том, что 
российский президент страда-
ет, мол, от каких-то заболева-
ний, включая болезнь крови 
и рак на поздней стадии. Так, 
например, согласно одному 
из часто цитируемых сообще-
ний, Путина якобы лечили с 
помощью больших доз стеро-
идов. Но не все поддались на 
обман. В мае 2022 года газета 
The Guardian с недоверием со-
общила, что во всех этих слу-
хах «можно встретить, как со-
общается в неподтвержденных 
и непроверенных сообщениях, 
все что угодно: будто бы у Вла-
димира Путина обнаружили 
рак или болезнь Паркинсона». 
И многие крупные новостные 
организации клюнули на удоч-
ку. В июне 2022 года Newsweek 
опубликовал, по его утвержде-
ниям, крупную сенсацию, со-
славшись на какие-то нена-
званные источники, в которых 
якобы сообщалось, что Путин 
двумя месяцами ранее лечился 
от запущенного рака: «Хватка 
Путина сильна, но уже не аб-
солютна. Никогда еще борьба 
внутри Кремля не была столь 
интенсивной... все чувствуют, 
что конец близок».

«В первые дни июньского 
наступления украинские вой     
ска осуществили несколько 
успешных прорывов», расска-
зал мне чиновник, «непосред-
ственно рядом или не на столь 
большом расстоянии» от силь-
но заминированного первого 
из трех грозных оборонитель-
ных барьеров России, «а рус-
ские отступили, чтобы зама-
нить их в ловушку, и там их 
всех ликвидировали». По его 
словам, после нескольких не-
дель, в течение которых на-
блюдались большие потери и 
незначительное продвижение 
(сюда нужно прибавить еще 
и ужасающие потери танков 
и бронетехники), основные 
подразделения украинской 
армии фактически прекрати-
ли наступление, не заявляя об 
этом вслух. Две деревни, ко-
торые украинская армия не-
давно объявила захваченны-
ми, «настолько маленькие, что 
они вряд ли поместятся меж-
ду двумя рекламными щитами 
Burma-Shave» (здесь имеются 

в виду рекламные щиты кре-
мов для бритья, которые, каза-
лось, стояли на каждом амери-
канском шоссе после Второй 
мировой войны).

В качестве побочного про-
дукта враждебности, по-
рожденного неоконсерватив-
ной администрацией Байдена 
в отношении России и Китая (а 
здесь в качестве примера мож-
но привести высказывания гос-
секретаря Тони Блинкена, ко-
торый неоднократно заявлял, 
что в настоящий момент он не 
станет поддерживать прекра-

щение огня на Украине), стал 
значительный раскол в разве-
дывательном сообществе. Сре-
ди жертв оказались засекре-
ченные аналитические оцен-
ки национальной разведки 
(National Intelligence Estimates, 
или сокращенно NIE. – Прим. 
пер.), сделанные разведкой 
США, которые на протяжении 
десятилетий определяли пара-
метры американской внешней 
политики. Некоторые ключе-
вые подразделения ЦРУ во 
многих случаях отказывались 
участвовать в подготовке NIE 
из-за значительного политиче-
ского несогласия с агрессив-
ной внешней политикой аме-
риканской администрации. 
Одна из недавних неудач была 
сопряжена с запланированной 
NIE, которая была посвящена 
вопросу о последствиях напа-
дения Китая на Тайвань.

На протяжении многих не-
дель я говорил о давних раз-
ногласиях, которые возника-
ли между ЦРУ и другими зве-
ньями разведывательного со-
общества по поводу прогноза 
нынешних боевых действий на 
Украине. Аналитики из ЦРУ 
всегда были гораздо более 
скептичны в отношении пер-
спектив успешных действий 
ВСУ, чем их коллеги из раз-
ведывательного управления 
Министерства обороны США 
(DIA). Американские СМИ 
этот спор проигнорировали, 
однако этого не сделал лондон-
ский журнал The Economist, 
чьи хорошо информирован-
ные корреспонденты, как из-
вестно, никогда не ставят свои 
фамилии под своими статьями. 
Один из признаков внутренней 
напряженности внутри амери-
канского разведсообщества 
сообщества можно было заме-
тить в номере этого журнала 
от 9 сентября текущего года, 
когда представитель DIA, ди-
ректор по анализу Трент Мол, 
дал поразительное интервью 
журналу The Economist – и оно 
было официально опубликова-
но; в нем Трент Мол защищал 
подготовленные DIA полные 
оптимизма доклады об укра-
инском конфликте и непро-
стом контрнаступлении. Как в 
заголовке заметил журнал The 
Economist, это было «редкое 
интервью». И его также не за-
метили ведущие американские 
газеты.

Мол признал, что разведы-
вательное управление Мини-
стерства обороны «ошиблось» 
в своих отчетах касательно 
«готовности союзников Аме-
рики сражаться», когда обу-
ченные и профинансирован-
ные Соединенными Штатами 
армии Ирака и Афганистана 
«рассыпались практически за 
один день». Он выразил несо-
гласие с жалобами ЦРУ (хотя 
он не произнес названия это-
го агентства) на нехватку нуж-
ных навыков у военного коман-
дования Украины и на его так-
тику в рамках текущего контр-
наступления. В интервью The 
Economist он сказал, что недав-
ние военные успехи Украины 
«значительны», добавив, что 
вероятность прорыва треху-
ровневой линии обороны Рос-
сии украинскими войсками до 
конца года составляет 40–50%. 
Однако в своем интервью он 
все же предупредил, что «огра-
ниченность боеприпасов и 
ухудшение погодных условий 
сделают эту задачу очень труд-
ной».

В своем интервью журналу 
The Economist, которое было 
опубликовано неделей позже, 
Зеленский признал, что он за-
метил (а как он мог не заме-
тить?) некие «перемены в на-
строениях среди некоторых его 
партнеров». Зеленский также 
признал, что в том, что он на-
звал «недавними трудностями» 
на поле боя, некоторые уви-
дели причину начать серьез-
ные переговоры с Россией по 
вопросу о прекращении кон-
фликта. Он назвал это «неудач-
ным моментом», потому что 
Россия «видит то же самое». 
Однако он вновь ясно дал по-
нять, что вопрос о начале мир-
ных переговоров пока не об-
суждается, и выступил с новой 
угрозой в адрес тех лидеров в 
регионе, чьи страны приняли 
у себя украинских беженцев и 
которые хотят – как ЦРУ со-
общило в Вашингтон – чтобы 
боевые действия закончились. 

В интервью Зеленский преду-
предил: «Невозможно пред-
сказать, как отреагируют мил-
лионы украинцев, находящих-
ся в европейских странах, на 
то, что их страну бросают». Он 
добавил, что украинские бе-
женцы «вели себя хорошо... и 
они благодарны» тем, кто их 
приютил, но для Европы это 
не будет «хорошей историей», 
если поражение Украины «за-
гонит этих людей в угол». Это 
заявление Зеленского – не что 
иное, как угроза внутреннего 
мятежа.

Послание, с которым Зелен-
ский выступил на этой неде-
ле на ежегодной Генеральной 
Ассамблее ООН в Нью-Йор-
ке, не содержало ничего но-
вого, и, как сообщила газета 

Washington Post, присутству-
ющие оказали ему обязатель-
ный «теплый прием». Однако, 
отметили репортеры газеты, 
Зеленский «выступал со сво-
им обращением перед полупу-
стым залом, поскольку многие 
делегации отказались прий-
ти и послушать, что он им ска-
жет». Как говорилось в статье, 
лидеры некоторых развиваю-
щихся стран были «раздосадо-
ваны» тем, что, поскольку ад-
министрация Байдена выде-
ляет миллиарды долларов на 
финансирование военных уси-
лий Украины в отсутствие эф-
фективных механизмов обе-
спечения прозрачности, их 
собственные страны получают 
все меньше помощи в их борь-
бе «с глобальным потеплени-
ем, с бедностью и в их попыт-
ках обеспечить более безопас-
ную жизнь гражданам».

В своем выступлении на Ге-
нассамблее ООН, которое 
предшествовало речи Зелен-
ского, президент Байден не 
стал затрагивать тему тяже-
лого положения Украины в ее 
противостоянии России, одна-
ко он вновь выступил со слова-
ми решительной поддержки в 
адрес Киева и подчеркнул, что 
«только Россия несет ответ-
ственность за этот конфликт». 
Делая такие заявления, Байден 
– в отличие от лидеров мно-
гих развивающихся стран – иг-
норирует тот факт, что альянс 
НАТО расширялся на восток 
на протяжении трех десятиле-
тий и что администрация Оба-
мы тайно участвовала в свер-
жении пророссийского пра-
вительства на Украине в 2014 
году.

Возможно, в чем-то пре-
зидент США прав, но весь 
остальной мир помнит (чего 
не скажешь о Белом доме), что 
именно Америка решила раз-
вязать войны в Ираке и Афга-
нистане, не уделив должного 
внимания поискам веских обо-
снований этого своего реше-
ния.

Президент США не стал го-
ворить о необходимости не-
медленного прекращения кон-
фликта, в котором Украина 
не в силах победить, и кото-
рый усугубляет проблему за-
грязнения окружающей сре-
ды, вызывающую климатиче-
ский кризис, охвативший пла-
нету в настоящее время. При 
поддержке своего госсекрета-
ря Блинкена и советника по во-
просам национальной безопас-
ности Джейка Салливана (но в 
условиях снижения поддержки 
со стороны американской об-
щественности) Байден превра-
тил неустанную финансовую 
и моральную поддержку воен-
ных усилий Украины в ключе-
вой элемент своей предвыбор-
ной кампании.

Когда корреспондент CBS 
Скотт Пелли спросил, счита-
ет ли Зеленский, что «угроза 
ядерной войны осталась поза-
ди», президент ответил: «Ду-
маю, [Путин] продолжит угро-
жать. Он ждет, чтобы Соеди-
ненные Штаты стали менее 
устойчивыми. Он думает, что 
это случится во время амери-
канских выборов. Он будет ис-
кать нестабильность в Евро-
пе и в Соединенных Штатах. 
И он будет использовать риск 
применения ядерного ору-
жия, чтобы подпитывать [не-
стабильность]. Он продолжит 
угрожать».

Тот чиновник американ-
ской разведки, с которым я бе-
седовал и работа которого на 
начальном этапе его профес-
сиональной карьеры заклю-
чалась в том, чтобы противо-
стоять советскому шпионажу, 
уважает Путина за его интел-
лект, но презирает его за ре-
шение начать военный кон-
фликт с Украиной, которое 
повлекло за собой гибель мно-
жества людей и разрушения. 
Однако он сказал мне: «Вой-
на окончена. Россия победи-
ла. Украинского наступления 
больше нет, но Белому дому 
и американским СМИ прихо-
дится продолжать лгать».

«Правда заключается в 
том, что если украинской ар-
мии прикажут продолжить 
наступление, она взбунтует-
ся. Солдаты больше не хотят 
умирать, но это не вписыва-
ется в то вранье, которое со-
чиняет Белый дом Байдена».

Сеймур ХЁРШ
Substack (США)

Зарубежное  
досье 

Севастополь.  
Атака отбита

Ракетный удар нанесен в пятницу по 
штабу Черноморского флота в Севасто-
поле, сообщил губернатор города Ми-
хаил Развожаев. «По штабу флота вра-
ги нанесли ракетный удар», – написал 
он в своем телеграм-канале. Губерна-
тор уточнил, что возле театра Луначар-
ского, в центре города, упал осколок. 
«Большая просьба при обнаружении 
подобных элементов    – не подходить 
и звонить в 112. На место выехали все 
оперативные службы. Информация о 
пострадавших уточняется»,    – добавил 
Развожаев, попросив не выкладывать 
фото и видео.

Позднее была объявлена повторная  
угроза атаки на Севастополь, рекомен-
дуется не выходить из домов. «Возмож-
на еще одна атака. Просьба не выезжать 
в центр города. Не выходить из зда-
ний»,    – написал Развожаев в своем те-
леграм-канале. Губернатор добавил, что 
всем, кто находится рядом со штабом 
Черноморского флота, при включении 
сирены необходимо пройти в укрытия. 
«На месте работают сотрудники МЧС 
России. В готовность приведена аэромо-
бильная группировка. Введена резерв-
ная техника. Огнеборцы принимают все 
меры для скорейшей ликвидации возго-

рания. Продолжается наращивание сил 
и средств», – написал Развожаев.

Ударная волна от ракетной атаки на 
штаб Черноморского флота в Севасто-
поле выбила окна в десяти жилых до-
мах, сообщил губернатор. «По уточнен-
ной информации, от ударной волны по-
выбивало стекла в десяти жилых домах в 
центре города. Люди не пострадали», –
написал он в своем телеграм-канале. «В 
домах и учреждениях по центральному 
кольцу города отключено газоснабже-
ние, электроснабжение, а также сниже-
ны параметры водоснабжения. Просьба 
временно снизить при возможности по-
требление воды на время, пока ликви-
дируют возгорание. Как только пожар 
будет потушен – все будет включено», – 
добавил губернатор.

Силы ПВО сбили пять ракет. Повреж-
дено историческое здание штаба Черно-
морского флота, один военнослужащий 
пропал без вести.

Оружием 
возмездия

Российские военные ночью нанесли 
групповой удар высокоточным оружи-
ем, беспилотниками по объектам воен-
ной промышленности Украины, а также 
по центрам радиотехнической разведки 
и подготовки диверсионных групп ВСУ, 

заявили в Минобороны РФ. «Цели уда-
ра достигнуты. Все объекты поражены», 
– сообщило Минобороны РФ.

За сутки на донецком направлении от-
ражены пять атак армии Украины, на 
красно-лиманском – три, на запорож-
ском – две. Российские военные за сут-
ки уничтожили 75 беспилотников ВСУ в 
Запорожской области, ДНР, ЛНР и Хер-
сонской области, сообщил представитель 
Минобороны РФ.

«Средствами противовоздушной обо-
роны сбиты пять крылатых ракет боль-
шой дальности Storm Shadow, четыре 
реактивных снаряда системы залпового 
огня HIMARS, а также противорадио-
локационная ракета HARM», – сказано 
в сообщении. Оперативно-тактической 
и армейской авиацией, ракетными вой-
сками и артиллерией российских группи-
ровок войск нанесено поражение живой 
силе и военной технике ВСУ в 102 рай-
онах. В ДНР уничтожена радиолокаци-
онная станция контрбатарейной борьбы 
производства США AN/TPQ-50.  «Всего с 
начала проведения специальной военной 
операции уничтожено: 475 самолетов, 249 
вертолетов, 7020 беспилотных летатель-
ных аппаратов, 438 зенитных ракетных 
комплексов, 12 016 танков и других бое-
вых бронированных машин, 1154 боевые 
машины реактивных систем залпового 
огня, 6473 орудия полевой артиллерии и 
минометов.

Спецоперация на Украине
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И ВСЕ-ТАКИ самые знамени-
тые, самые любимые пес-
ни были написаны вместе с 

женой. Красивая, светлая, трога-
тельно улыбающаяся пара, соз-
дающая шедевры. «Беловежская 
пуща», «Белоруссия», «Главное, 
ребята, сердцем не стареть», «До 
свиданья, Москва», «И вновь про-
должается бой», «Как молоды мы 
были», «Любовь, комсомол и вес-
на», «Мелодия», «Надежда», «Не 
расстанусь с комсомолом», «Неж-
ность», «Птица счастья», «Трус не 
играет в хоккей», «Я не могу ина-
че» и множество других всена-
родно любимых и узнаваемых по 
первым аккордам песен они со-
здали вместе. Удивительно: что 
ни песня – то произведение ис-
кусства. Окрыляющая музыка, 
волнующие слова… Редкое соче-
тание смысла и глубины, красоты 
и доступности. Песни, мгновенно 
становившиеся шлягерами и не 
теряющие популярности на про-
тяжении полувека. Гармония сло-
ва и музыки, дополняющих и обо-
гащающих друг друга.

И так – в каждой песне, о чем 
бы она ни пелась. Грусть или за-
дор, тревога или печаль – точно 
подобранное слово сплетается с 
музыкальной фактурой, образуя 
цельное произведение, понятное 
и доступное каждому слушателю.

Именно этому – гениальной 

простоте, свежести и легкости 
– посвящен эпизод в фильме  
Т.Лиозновой «Три тополя на Плю-
щихе» (1968), когда героиня Т.До-
рониной поет песню «Нежность» 
(в соавторстве с С.Гребенни-
ковым). Любопытно, что песня 
вдохновила Татьяну Михайловну 
Лиознову на создание фильма. 
Точнее – режиссер, услышав про-
изведение Пахмутовой и Добро-
нравова, пыталась найти подхо-
дящую историю. Можно сказать, 
что Лиознова экранизировала 
песню, поскольку рассказ Бор-
щаговского показался ей подхо-
дящим материалом для обрамле-
ния «Нежности». По сюжету, мо-
сковский таксист пытается най-
ти именно эту песню, перебирая 
радиочастоты. Найти не получа-

ется, и тогда пассажирка – про-
стая деревенская женщина – го-
ворит, что тоже знает одну хоро-
шую песню, и поет «Нежность». 
Поет, словно угадывает мысли 
собеседника – совершенно чужо-
го человека. Ей не все понятно, 
она не помнит имени Экзюпери и 
выводит мотив как-то совсем уж 
по-деревенски, по-простонарод-
ному – растягивая слова и ойкая в 
конце фразы. И вдруг выя сняет-
ся, что такие несхожие и незнако-
мые друг с другом люди влюбле-
ны в одну песню, которая сближа-
ет их и даже вызывает взаимное 
чувство. И пусть это чувство так 
и осталось мимолетным и не по-
влекло за собой никаких безрас-
судных, плотских историй. Зато 
родилась нежность – та самая, 
которую дарят звезды, пока ли-
ства опадает в садах...

Тогда же, в 1968 году, появилась 
песня «Трус не играет в хоккей», 
ставшая чем-то вроде неофици-
ального гимна российского хок-
кея. Написана она была во вре-
мена расцвета советского хок-
кея, когда проходил чемпионат 
мира в рамках Олимпийских игр в 
Гренобле, и вся страна «болела» 
за наших. Песня Пахмутовой и 
Добронравова с Гребенниковым 
оказалась в центре внимания – ее 
тут же полюбили и болельщики, и 
сами хоккеисты. Владислав Тре-

тьяк вспоминал, что песня вела в 
бой и бросала вызов. Слова про-
бирали до дрожи, музыка будора-
жила, поднимала энтузиазм.

«Свет хрустальной зари, свет, 
над миром встающий» – вто-
рая строка «Беловежской пущи» 
как будто задает тон всей песне. 
Слово «хрустальный» становит-
ся ключевым, определяя и образ 
места, и созвучия песни – как по-
этические, так и музыкальные. 
Кажется, вся песня насыщена 
хрустальной чистотой и хрусталь-
ным перезвоном. Это своего 
рода баллада, признание в любви 
природе, всему живому. В 1973 
году А.Н. Пахмутова стала пред-
седателем жюри Всесоюзного 
конкурса на лучшее исполнение 
советской песни, проводимого в 

Минске. Тогда же первый секре-
тарь компартии Белорусской ССР 
П.М. Машеров пригласил Пахму-
тову с Добронравовым побывать 
в Беловежской пуще. Приглаше-
ние было принято, но супруги не 
сразу увидели Беловежье. Через 
год им устроили экскурсию по 
древнему лесу, им показали тай-
ные тропы и лесные озера, мно-
говековые дубы и стада зубров. 
Директор заповедника поделил-
ся мечтой: увековечить лес в пес-
не. Выяснилось, что и стихи он 
уже написал. Но Александра Ни-
колаевна мягко отклонила сочи-
нение хозяина Беловежья. А че-
рез два дня Николай Николае-
вич, вдохновленный увиденным, 
представил свои стихи. Одна-
ко с музыкой Пахмутова не торо-
пилась. Казалось, она и не пом-
нит о просьбе создать песню. Как 
вдруг, спустя примерно полгода, 
буквально за пару дней родилась 
всем известная ныне «хрусталь-
ная» мелодия, непостижимым об-
разом передающая звуки леса – 
голоса птиц, шепот листвы, жур-
чание ручья.

Старшее и среднее поколе-
ния помнят Олимпиаду в Мо-
скве и особенно последний день, 
ставший легендарным, когда та-
лисман Игр – мишка – улетал на 
связке воздушных шаров со ста-
диона «Лужники». Зрелище со-

провождалось пес-
ней Пахмутовой и 
Добронравова «До 
свиданья, Москва». 
Едва ли когда-нибудь 
закрытие Олимпий-
ских игр было таким 
же трогательным, 
вызывая столько же 
слез и грусти. Закры-
тие Олимпиады 1980 
года стало почти са-
мостоятельным яв-
лением, отдельным 
зрелищем, спекта-
клем, лучшим и глав-
ным номером кото-
рого оказалась опять 
же песня.

Такие непохожие 
истории и ситуации, 
неизменно одно – 
песни, объединен-
ные талантами своих 
создателей, стано-
вились центром со-
бытий, культурным 
явлением, самоцен-
ным произведением 
искусства.

Сегодня часто мож-
но встретить рассуж-
дения психологов об 
уровне тревожности 
в обществе. Как пра-
вило, наиболее тре-

вожными оказываются молодые 
люди. Но вот человек, выросший 
в детском доме, узнавший войну 
и лишения, прожил долгую, пол-
ную событий жизнь. И сообразно 
своей фамилии, своему потом-
ственному имени, на протяжении 
этой жизни нес добро, сохраняя 
добрый нрав. Он умел передать 
и боль разлуки, и горечь несбыв-
шихся чаяний, и грусть проща-
ния, он умел рассказать о ну-
жде и горе, передать атмосферу 
борьбы и невзгод. Но при этом 
зажечь звезды и подарить наде-
жду, показать величие будущего 
и поведать о счастье жить в эпоху 
великих свершений.

Ему довелось откликаться на 
эпохальные события: полет в кос-
мос и освоение целинных земель, 

великие стройки и спортивные бит-
вы. Благодаря его дару многие про-
фессии показались интересными и 
красивыми. И наверняка найдется 
немало советских юношей и деву-
шек, ставших геологами, строите-
лями или спортсменами под влия-
нием песен на его стихи. Что бы ни 
говорили сегодня о комсомольцах 
и коммунистах, о советском про-
шлом в целом, но песни Пахмуто-
вой и Добронравова могут расска-
зать о той эпохе лучше любых сви-
детелей. Люди, задавленные тира-
нией, ложью, несправедливостью, 
не полюбят песни вроде «Любовь, 
комсомол и весна» или «Не рас-
станусь с комсомолом». Можно за-
ставить поверить в пропаганду, но 
нельзя заставить полюбить то, что 
ненавистно и враждебно. Помнит-
ся, в 1991 году в канун годовщины 
Октябрьской революции на одном 
из центральных ТВ-каналов зая-
вили, что песни Пахмутовой и До-
бронравова, посвященные празд-
нику, звучат в последний раз. Да 
еще и предложили тогда запомнить 
этот якобы исторический момент. И 
долго еще потом ироническое от-
ношение к творчеству этой пары 
было чем-то само собой разумею-
щимся. Началась новая эпоха, ос-
нованная на потреблении и конку-
рентной борьбе. И нет ничего уди-
вительного, что песни об отваге, о 
звездной целине и ритмах Време-
ни оказались не в чести. Но все из-
менилось. Да, прекрасные фильмы 
и лидерство в хоккее ушли в про-
шлое, Белоруссия вообще стала 
другой страной, а проводившаяся 
в России Олимпиада запомнилась 
более скандалами, нежели краси-
вой музыкой и трогательным зре-
лищем, но люди снова хотят слы-
шать о счастливом будущем, хо-
тят думать, что оно – это будущее 
– возможно. А потому песни верну-
лись и заняли подобающее им ме-
сто.

Много ведется споров о со-
временной музыке. Есть мнение, 
будто хороших песен не стало 
меньше, чем раньше. Напротив, 
разнообразие современного ре-
пертуара позволяет, что назы-
вается, каждому найти для себя 
что-нибудь интересное. Но это 
наивное заблуждение. И дело не 
в том, что старшее поколение не 
понимает молодежную субкуль-
туру. Есть музыка, песни, понят-
ные всем поколениям, любимые 
как стариками, так и детьми. Су-
ществует такое явление, как мас-
совая культура, понятная боль-
шинству и основанная на инте-
ресах общества, отображающая 
уклад жизни и мировоззрение со-
временников. По массовой куль-
туре можно судить об интересах 
и чаяниях людей. Творчество До-
бронравова, принятое и любимое 
советскими гражданами, может 
рассказать о том, чем они жили и 
что предпочитали. К сожалению, 
вспомнить какие-то шедевры со-
временной массовой культуры 
не получается. Вряд ли сегод-
ня найдется песня, которую поет 
вся страна. Что ж, пусть это будет 
признаком переходного периода. 
А любовь к песням Пахмутовой и 
Добронравова станет свидетель-
ством того, что наш современник 
тоскует о нежности, об отваге и о 
дороге, идущей вдаль...

Светлана ЗАМЛЕЛОВА

Страна простилась с Николаем Добронравовым

Зажигал звезды

В Москве простились с Ни-
колаем Николаевичем До-
бронравовым – выдающим-
ся советским, российским 
поэтом. Сложно, даже по ны-
нешним временам, предста-
вить себе человека, кото-
рый, живя в России, не знал 
бы песен на слова Николая 
Добронравова. Широко из-
вестны песни на его стихи, 
написанные не только в со-
юзе с композитором и женой 
Александрой Николаевной 
Пахмутовой, но и в соавтор-
стве с Евгением Мартыно-
вым («Трава-лебеда»), Арка-
дием Островским («В космос 
мы прорубили окно!», «Ша-
гай с нами рядом, песня!» – 
обе песни на слова С.Гребен-
никова и Н.Добронравова), 
Поладом Бюль-Бюль оглы 
(«Юность», «Спутники солн-
ца», «Песня молодых хозяев 
тайги», «Не забыть никогда», 
«Каждый решает сам»), Мус-
лимом Магомаевым («Земля 
– родина любви», «Элегия»), 
Микаэлом Таривердиевым 
(«Маленький принц», «Пред-
чувствие любви», «Твой го-
лос», «Ты не печалься», «По 
вечерам», в соавторстве с  
С.Гребенниковым – «Садовое 
кольцо») и другими советски-
ми композиторами.

Как, на ваш взгляд, будут меняться цены  
на основные протребительские товары  
и услуги в ближайшие один-два месяца?

и дарил надежды

Россияне за месяц взяли в долг  
у банков почти триллион рублей

Никогда еще россияне не брали 
кредиты такими темпами: за август их 
долг перед банками вырос почти на 
триллион рублей — на 979 млрд, сле-
дует из отчета ЦБ о развитии банков-
ского сектора. Банкиры все глубже 
топят народ в кредитном рабстве, вы-
браться из которого с каждым годом 
все труднее, сообщает Finanz.com. 
Портфель жилищных кредитов банков 
за месяц увеличился на 579 млрд ру-
блей и перевалил за 16 трлн. Долг по 
потребительским кредитам вырос до 
13,4 трлн рублей. Задолженность по 
автокредитам возросла до 1,49 трлн. 
Это результат падения рубля, ускоре-
ния инфляции и роста ставок. Люди 

спешили занять денег, пока то, на что 
они хотят их потратить, не подорожа-
ло, а банки не увеличили проценты. 
Многие пытаются так спасти сбере-
жения: купить что-то, а если не хва-
тает, привлечь заемные средства. Но 
у каждого вида кредитов есть и свои 
особенности.

Общий долг российских домохо-
зяйств (не только перед банками) к 
началу августа превысил 32 трлн ру-
блей. Значительная часть клиентов 
по-прежнему отрезана от банковско-
го финансирования, отмечали анали-
тики «Эксперт РА». Такие люди зани-
мают в микрофинансовых организа-
циях под сотни процентов годовых.

Вместе с народом они радовались каждому творческому успеху

ЦЕНЫ ДИКТУЮТ АДАПТАЦИЮ
В августе 2023 года рос-

сияне стали чаще прогно-
зировать ускорение ро-
ста цен. Вслед за летним 
ускорением инфляции в 
августе 2023 года замет-
но усилились и инфляци-
онные ожидания росси-
ян. Резко снизилась доля 
опрошенных, которые 
ждут замедления роста 
цен (с 20% в марте до 8% 
в августе) и заметно вы-
росла доля россиян, ожи-
дающих его сохранения 
или ускорения (по сравне-
нию с мартом – на 8 и 10 
процентных пунктов со-
ответственно).

Среди малообеспечен-
ных респондентов (с еже-
месячным семейным дохо-
дом до 30 тыс. руб.) при-
мерно треть респондентов 
вынуждена отказываться 
от приобретения необхо-
димых продуктов питания 
(36%) и почти две трети 
не могут позволить себе 
необходимые крупные 
покупки для дома (59%). 
Обращает на себя дина-
мика: за прошедшие пять 
месяцев наименее обеспе-
ченные россияне стали 
чаще отмечать, что им не 
приходилось отказывать-
ся от покупки всех пред-
ложенных товарных кате-
горий. Это следствие того, 
что часть респондентов 
этой группы уже привык-
ла к текущему уровню по-
требления.

Исходя из этого можно 
сделать вывод об особен-
ностях адаптационных ме-
ханизмов: они затрагива-
ют в первую очередь наи-
менее обеспеченные слои 
населения. Понижающая 
адаптация как инструмент 
приспособления к ухуд-
шающимся условиям, не 
обязательно только эко-
номическим, выразилась в 
резком росте доли росси-
ян, считающих, что «жить 
трудно, но можно терпеть» 
(с 36% в августе 2021 года 
до 45% в мае 2022 года). 
Опрос, проведенный в ав-
густе 2023 года, зафиксиро-
вал относительное преоб-
ладание этой точки зрения 
в обществе.

Другая стратегия, полу-
чившая заметное распро-
странение, указывает на 
неприятие текущего стату-
са, при этом сигнализируя 
о невозможности самосто-
ятельно справиться с си-
туацией – «терпеть наше 
бедственное положение 
уже невозможно». В авгу-
сте 2023 года так считали 
29% опрошенных росси-
ян (рост на 19 п.п.). Здесь 
стоит подчеркнуть, что для 
многих респондентов уча-
стие в опросах обществен-
ного мнения – это способ 
обратной связи, с которым 
участники опросов связы-
вают надежду на то, что их 
бедственное положение 
будет замечено.

В то же время среди ре-
спондентов с низкими ма-
териальными возможно-
стями существенно (и не-
ожиданно) увеличилось 
число тех, кто полагает, 
что «все в полном поряд-
ке». Характерно, что при-
рост в этой группе наблю-
дается в большей мере за 
счет старших поколений 
(старше 40 лет). Вероят-
но, они легче молодежи 
адаптировались к изме-
нившемуся образу жизни.

Во всех слоях общества 
укрепилось представле-
ние о чрезвычайности си-
туации, к которой люди 
не хотят привыкать («тер-
петь наше положение не-
возможно»). В большей 
мере эта тенденция ха-
рактерна для наиболее 
бедной его части. В ниж-
ней потребительской 
группе заметно снизилась 
доля тех, кто находится в 
активной фазе понижа-
ющей адаптации («жить 
трудно, но можно тер-
петь»), а в более обеспе-
ченных слоях, напротив, 
этот механизм получил 
большее распростране-
ние, говоря о продолжа-
ющемся снижении каче-
ства жизни.

Опрос проведен 24–30 
августа в 137 населенных 
пунктах, 50 субъектах РФ.

Левада-центр*. Опрос

Россия вернется  
в «олимпийскую семью»?
Из-за ограничений в от-

ношении российских ат-
летов страдает сама идея 
олимпийского движения, 
Россия рассчитывает на 
торжество разума и реин-
теграцию в олимпийскую 
семью, заявил пресс-се-
кретарь президента Дми-
трий Песков. «Что каса-
ется всех вот этих огра-
ничений по олимпийско-
му движению, то в конце 
концов от них пострадает 
и уже страдает сама идея 
олимпизма, и, конечно же, 
это не скажется позитив-
но на будущем олимпий-
ского движения», – сказал 
он. По его словам, Россия 
рассчитывает, «что в ито-
ге разум восторжествует, 
восторжествует идея олим-
пизма и мы снова реинте-
грируемся в олимпийскую 
семью». Песков подчер-
кнул, что Россия, несмо-
тря на обстоятельства, свя-
занные с ограничениями 
на участие российских ат-

летов в Олимпиадах, про-
должит последовательную 
поддержку спорта выс-
ших достижений. «Разуме-
ется, развитие професси-
онального спорта без го-
сударства невозможно. И 
наше государство прилага-
ет огромные усилия и про-
должит эту последователь-
ную линию в отношении 
спорта высших достиже-
ний», – сказал пресс-секре-
тарь президента.

Но пока российские и 
белорусские спортсмены 
не примут участие в Ази-
атских играх из-за того, 
что МОК не признал ре-
зультаты выборов руко-
водства Олимпийского со-
вета Азии, сообщил глава 
ОКР Станислав Поздня-
ков. «Олимпийский совет 
Азии выступил с предло-
жением начать процесс со-
ревнований на территории 
азиатского континента, и 
эта тема была горячо все-
ми поддержана.

Во всей России  
теплее нормы
В ближайшие пять 

дней на всей террито-
рии России прогнози-
руется температура 
выше нормы, исключени-
ем станут несколько ре-
гионов Сибири.

«В течение пяти дней на 
всей территории страны 
температура выше нормы. 
Исключение – Новосибир-
ская, Омская, Томская об-
ласти. Там температура 
завтра около нормы, а по-
слезавтра уже ниже нор-
мы на 2–3 градуса», – ска-
зал он.

По прогнозу, на юге За-
падной Сибири ожидается 
«наиболее сложная пого-
да на территории страны». 
Из-за того, что там будут 
проходить фронтальные 
разделы, в течение выход-
ных в Томской и Новоси-
бирской областях, а также 
в республике Алтай будут 
дожди, местами сильные, 
грозы, град, в предгорьях 
– дожди, переходящие в 
снег, гололедные явления, 
а на перевалах метель. 
Кроме того, ожидается 
усиление ветра.

Погода

*Признан иноагентом в РФ.


